
 

 

Niederschrift 4/2024 über die öffentliche Sitzung des Gemeinderates der Gemeinde 
Rheinhausen am 10. April 2024  
 
Rheinhausen, 10. April 2024  
Beginn: 19:00 Uhr, Ende: 19:40 Uhr  
 
Anwesende  
Vorsitzender: Bürgermeister Dr. Jürgen Louis 
Gemeinderäte: Stefan Ams, Alois Deck, Heinz Erhardt, Lothar Ernst, Daniel Hiller, 
    Andreas Lang, Bernd Maurer, Franz Weichner, Albrecht Zängle 
Entschuldigt:  Gerold Wiestler, Norbert Isele, Anton Koßmann 
Verwaltung:      Ingrid Kern, Tanja Moser 
 
Zu der Verhandlung wurde am 27.03.2024 eingeladen; Zeit, Ort und Tagesordnung für den 
öffentlichen Teil der Verhandlung wurden am 05.04.2024 ortsüblich bekannt gegeben. Das  
Kollegium ist beschlussfähig, weil 10 Mitglieder des Gemeinderates anwesend sind.  

 
Herr Bürgermeister Dr. Louis begrüßt zu dieser Sitzung Frau Hüge von der Badischen Zeitung 

sowie Frau Feler von den Wochenzeitungen am Oberrhein. 

 
TOP 1 
Ehrung von Blutspendern 
 
Bürgermeister Dr. Louis begrüßt die anwesenden Blutspender. Dies sind für 25maliges Spenden: 
Frau Lisa Lang, Frau Stefanie Metzger und Herr Christoph Preußer. Herr Arno Schmider hat 
bereits 50-mal Blut gespendet. Sie leisten durch ihre Blutspenden einen wichtigen Dienst für die 
Gesellschaft. Wir bedanken uns ganz herzlich für diese ehrenamtlichen Blutspenden, die schon 
vielen Menschen geholfen haben. 
 
Bürgermeister Dr. Louis überreicht den Blutspendern eine Urkunde, eine Ehrennadel sowie ein 
Präsent der Gemeinde Rheinhausen. 
 
Die Sitzung wird für ca. 5 Minuten unterbrochen, damit die Presse vor dem Ratssaal Fotos der 
geehrten Blutspender mit dem Bürgermeister machen kann. 
 
 
TOP 2  
Einwohnerfragestunde 
 
Keine. 
 
 

TOP 3  
Bekanntgabe von Beschlüssen aus nichtöffentlichen Sitzungen 
 
Bürgermeister Dr. Louis gibt folgende Beschlüsse aus der nichtöffentlichen Sitzung vom 20. März 
2024 bekannt: 
 
Die Gemeinde Rheinhausen hat in Zusammenhang mit zwei Rechtsstreitigkeiten mit Baufirmen 

Beschlüsse gefasst. In dem einen Fall hat die Gemeinde einem Vergleichsvorschlag zugestimmt. 

Im anderen Fall wird die Gemeinde den unstreitigen Teil der erhobenen Forderung bezahlen. 

 

 

  



 

 

TOP 4  

Beratung und Verabschiedung der Haushaltssatzung des Doppelhaushaltes 2024/2025  
mit Haushaltsplan 
 
Bürgermeister Dr. Louis geht ausführlich auf die am Vortag erschienene Bevölkerungsvoraus-
berechnung 2024 in dem von der Bertelsmann Stiftung herausgegebenen Wegweiser Kommu-
nen ein. Danach wird die Bevölkerung im Landkreis Emmendingen bis zum Jahr 2040 um 
voraussichtlich 6,5 % zunehmen. Die Studie kommt zu dem Ergebnis, dass der Anteil der Per-
sonen im Alter ab 65 Jahren an der Gesamtbevölkerung im Jahr 2020 knapp 22 Prozent betragen 
hat, 20 Jahre später werden es fast 28 Prozent sein. Vorschulkinder / Senioren: Die Zahlen der 
Personen im Kindergartenalter werden deutlich zurückgehen, während die Zahl der Senioren 
sehr deutlich ansteigen wird. „Bei allen regionalen Unterschieden zeigt sich die zunehmende 
Alterung unserer Gesellschaft in fast allen Kommunen. Es braucht jetzt gezielte Strategien, um 
eine geeignete Infrastruktur für die älteren Generationen aufzubauen und die dabei entstehenden 
wirtschaftlichen Herausforderungen zu bewältigen“ so der Vorstandsvorsitzende der Bertelsmann 
Stiftung. 
 
Bürgermeister Dr. Louis: Wir sind angesichts dieser Zahlen auf dem richtigen Weg, indem wir das 
Gebäude Q1 als Teil der kommunalen Daseinsvorsorge umsetzen. Die Haushalte für 2024 und 
2025 und die vorliegenden Wirtschaftspläne bewältigen genau diese Herausforderungen. Mit 
dem Gebäude Q1 sind wir in Rheinhausen wie schon beim Generationenhaus wieder einmal Pilot 
im echten ländlichen Raum. 
 
In der letzten Gemeinderatssitzung haben wir den Haushalt ausführlich vorgestellt und be-
sprochen. Gibt es hierzu Wortmeldungen. 
 
Der Gemeinderat hat hierzu keine Fragen oder Anmerkungen. 
 

Beschluss:  
1. Die Haushaltssatzung für den Doppelhaushalt der Jahre 2024 und 2025 mit Haushaltsplan 
wird in vorgelegter Form beschlossen. 
 
2. Der Stellenplan als Bestandteil des Haushaltsplans wird in der mit dem Haushaltsplanentwurf 
vorgelegten Form beschlossen. 
 
3. Die Finanzplanung für die Jahre 2024 bis 2028 wird in vorgelegter Form beschlossen. 
  
Ergebnis: Einstimmig angenommen, 10 Ja-Stimmen.  

 
 

TOP 5 

Beratung und Verabschiedung des Wirtschaftsplans 2024 des  

Eigenbetriebs Wasserversorgung 

 

Zu diesem Tagesordnungspunkt hat der Gemeinderat keine Fragen oder Anmerkungen. 

 

Beschluss:  
Der Wirtschaftsplan 2024 des Eigenbetriebes Wasserversorgung wird in vorgelegter Form be-
schlossen. 
  
Ergebnis: Einstimmig angenommen, 10 Ja-Stimmen.  

 
 

  



 

 

TOP 6 

Beratung und Verabschiedung des Wirtschaftsplans 2024 des 

Eigenbetriebs Abwasserbeseitigung 

 

Zu diesem Tagesordnungspunkt hat der Gemeinderat keine Fragen oder Anmerkungen. 

 

Beschluss:  
Der Wirtschaftsplan 2024 des Eigenbetriebes Abwasserversorgung wird in vorgelegter Form 
beschlossen. 
  
Ergebnis: Einstimmig angenommen, 10 Ja-Stimmen.  

 

 

TOP 7 

Beratung und Verabschiedung des Wirtschaftsplans 2024 des  

Eigenbetriebs Gebäude- und Energiewirtschaft 

 

Zu diesem Tagesordnungspunkt hat der Gemeinderat keine Fragen oder Anmerkungen. 

 

Beschluss:  
Der Wirtschaftsplan 2024 des Eigenbetriebes Gebäude- und Energiewirtschaft wird in vorgelegter 
Form beschlossen. 
  
Ergebnis: Einstimmig angenommen, 10 Ja-Stimmen.  

 
 
Bürgermeister Dr. Louis: Vielen Dank an Sie alle. Ich danke Frau Moser nochmals für das große 
Zahlenwerk. 
 
Gemeinderat Maurer: Ich darf mich für die Gemeinderäte Ihren Worten anschließen. Herzlicher 
Dank an Frau Moser. 
 
 
TOP 8 
Bekanntgaben 
 
Bürgermeister Dr. Louis: Die Eröffnung des Spielplatzes Spöttfeld mit dem Spielplatzfest wurde 
nun auf den 07.06.2024 festgesetzt. Dies geschieht nach Abstimmung der Eltern. Der frisch 
eingesäte Rasen ist erst bis dort bespielbar. 
 
Der neue Terminplan ist deshalb wie folgt: 
Fr. 12.04.2024  Spatenstich für Betriebsgebäude Technischer Service Netze BW 

So. 14.04.2024  Tag der offenen Türen in Rheinhausen – Verkaufsoffener Sonntag 

von 13-18 Uhr 

Di. 16.04.2024  Einweihung Wasserkraftwerk EnBW 

Do. 18.04.2024  Spatenstich für das Caritas-Wohnhaus für Menschen mit Behinderung 

   um 14.30 Uhr 

Sa. 04.05.2024  Partnerschaftsfeier mit der Gemeinde Wittisheim ab 19.00 Uhr 

Di. 07.05.2024  Spatenstich für das Gebäude Q1 ab 10.00 Uhr 

Fr. 07.06.2024  Spielplatzfest – Eröffnung Spielplatz Spöttfeld um 15.00 Uhr 

 

Termine für Gemeinderatssitzungen: 
Mi. 15.05.2024 Gemeinderatssitzung 
So. 09.06.2024 Europa- und Kommunalwahl von 8-18 Uhr 
Mi. 19.06.2024 Gemeinderatssitzung 
Mi. 17.07.2024 Konstituierende Sitzung des neu gewählten Gemeinderates 



 

 

Bürgermeister Dr. Louis weist besonders auf den Termin am 04.05.2024, Partnerschaftsfeier mit 
der Gemeinde Wittisheim hin. Es sind noch Karten für dieses Fest vorhanden. 
 
Bürgermeister Dr. Louis: Herr Ilfan Babacic hat neben seinen sonstigen Aufgaben die Tätigkeit 
als Gemeindevollzugsdienst übernommen. 
 
Bürgermeister Dr. Louis stellt die Geldanlagen der Gemeinde vor: 
 
Geldanlagen/Zinsmanagement: 
6.000.000 EUR (bis Juni 2024 zu 3,74 % angelegt) 
2.000.000 EUR (Tagesgeld mit variablem Zinssatz, derzeit 1,5 %) 
1.500.000 EUR (davon 1.120.000 EUR zu 3,28 % aufgenommen, zu 3,41 % für 12 Monate 
angelegt) 
1.500.000 EUR (Tageskasse, nicht verzinst) 
 
Das bedeutet Summe Habenseite 16 Mio. EUR: 
11.000.000 EUR liquide Mittel 
3.500.000 EUR bereits auf Q1 bezahlt 
1.500.000 EUR zugesagte Zuschüsse 
 
 
TOP 9 
Anfragen an die Verwaltung 
 
Gemeinderat Zängle: Wie wir gerade gehört haben, bekommt Baden-Württemberg einen extre-
men Bevölkerungszuwachs. Unsere Gemeinde wird ebenfalls einen hohen Zuwachs bekommen. 
Deshalb müsste sich die Gemeinde dringend um die Versorgung mit Trinkwasser kümmern. Die 
Versorgung muss gewährleistet sein. 
Bürgermeister Dr. Louis: Wie schon mehrfach in diesem Gremium berichtet, finden unter Einbe-
ziehung des Regierungspräsidiums und des Landratsamts Gespräche mit den umliegenden 
Kommunen statt, die vor allem eine Ausfallsicherheit sicherstellen sollen, die momentan nicht nur 
bei uns nicht, sondern in keiner der Umlandgemeinden gegeben ist. Daher soll mittelfristig mit 
den Nachbargemeinden ein Verbundnetz hergestellt werden. Dabei ist zu berücksichtigen, dass 
wasserrechtliche Erlaubnisse zum Teil Jahrzehnte dauern. Der Europapark hat einen sehr 
großen Wasserbedarf. Deshalb können wir nicht in Rust oder Ringsheim anschließen. Unser 
eigenes Wassernetz wird verbessert, wo immer es auch geht, so z.B. derzeit durch eine 
Ringleitung zwischen Spöttfeld – Gartenstraße, damit es dort keine Endleitungen mehr gibt. 
 
 
TOP 10 
Einwohnerfragestunde 
 

Keine. 

 
Bürgermeister Dr. Louis schließt die öffentliche Sitzung um 19.40 Uhr.  
 
 
Rheinhausen, den 19. April 2024        
 
 
 
Dr. Jürgen Louis      Gemeinderäte: 
Bürgermeister     
 
 

Ingrid Kern 

Schriftführerin 


